
 

 

國際專家雲集 2016 理大專業及持續教育學院醫護研討會 
探討人口老化及醫護課題 

 

香港理工大學（理大）專業及持續教育學院（CPCE）轄下專業進修學院（SPEED）及香港專上學院（HKCC）

於 2016 年 1 月 11 日 在 理 大 紅 磡 灣 校 園 舉 行 專 業 及 持 續 教 育 學 院 醫 護 研 討 會 

(http://healthconf2016.cpce-polyu.edu.hk)。 

 

是次研討會獲得十五間高等教育及醫護機構的支持及贊助，並邀請了逾 30 位來自英國、加拿大、泰國、

馬來西亞、中國內地、香港、台灣及澳門的學者及專家發表研究論文。香港特別行政區政府食物及衞生局

副局長陳肇始教授太平紳士與理大校長唐偉章教授聯袂主持研討會開幕儀式。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

主禮嘉賓食物及衞生局副局長陳肇始教授太平紳士（中）、理大校長唐偉章教授（左二），與嘉賓講者諾貝爾經濟科學得獎者、

香港中文大學博文講座教授兼晨興書院院長莫理斯爵士（左），澳洲莫納什大學馬來西亞分校藥劑學院院長、教授李烱前教授（右

二），以及理大專業及持續教育學院院長阮博文教授（右）一同出席 2016 理大專業及持續教育學院醫護研討會。 

 

研討會邀請了諾貝爾經濟科學獎得獎者、香港中文大學博文講座教授兼晨興書院院長莫理斯爵士，以「醫

療與護理的未來成本」（“The Future Cost of Health and Care”）為題發表主題演講；澳洲莫納什大學（Monash 

University）馬來西亞分校藥劑學院院長、教授李烱前教授則發表題為「利用醫療經濟數據優化醫療效益－

全球宏觀分析」（“The Use of Health Economic Data in Maximising Health Outcomes - a Global Perspective”）

的主題演講；至於理大專業及持續教育學院院長兼研討會主席阮博文教授亦發表題為「香港醫療融資改

革：全民享用私營醫療服務」（“Reforming Hospital Care Financing in Hong Kong: Everyone a Private Patient”）

的主題演講。 

 

這次研討會的主題為「老齡化、醫療服務及長期護理：操守、創新及持續發展」，大會希望透過創見、對

話及長期協作，探討多項與人口老化及醫護相關的問題。研究會吸引了逾 350 位醫護界的專家、學者及學

生參加。 

http://healthconf2016.cpce-polyu.edu.hk/


 

 

主禮嘉賓和嘉賓講者與一眾 2016 理大專業及持續教育學院醫護研討會籌委會委員、贊助及支持機構的代表合照。 

 

阮教授主講時指出，正當全球關注人口老化所帶來的各項醫護問題時，香港已成為其中一個人口老化最急

劇的城市。「香港必須設法令到繁忙的公共醫療系統能夠繼續提供優質的服務，並同時達致更高的財政及

營運效率。」阮教授說。 

 

「香港將面對老齡人口急速增長的情況，然而社會卻未能有效應對未來沉重的醫護成本壓力，包括醫療及

長期護理的支出需要。」阮教授補充道，本地出生率下降及人均壽命延長所引致的人口老化問題，將會令

到未來老年人佔用醫療服務比例大增。「國際研究報告分析，每百分之一的老年人口增長就會帶來百分之

四的醫護成本增加。」阮教授認為社會需要以一個全面方式審視人口老化的醫護需要，並應把資源集中在

門診服務、病人教育及健康知識推廣。 

 

阮博文教授發表題為「香港醫院護理財政改革：全民享用私營醫療服務」的主題演講。 

 

阮教授解釋，香港的醫療問題逐漸由傳染病處理變成以慢性疾病為主，例如糖尿病、中風、癌症、心臟疾

病，以及長者護理等。「因此提供醫護服務的方法需要更具創意、成本效益及以用家為本。」阮教授說，

為了配合上述需求，PolyU SPEED 及 HKCC 開辦的健康學課程，讓學生能夠學習不同的技能，有助他們

日後投身社區及院舍的醫療及長期護理服務。 

 

根據阮教授所提交的公營醫護服務改革研究報告，他指出，政府向醫院管理局提供港幣 47 億元的醫護服

務資助計劃，可以轉為向全港市民提供私家醫護保障。「有關方案包括與保險公司合作，並邀請公營及私

營醫療機構參與，這將有助提供以用者為中心的服務。」 



 

 

逾350位來自全球各地的醫護界專家、學者及學生出席2016理大專業及持續教育學院醫護研討會。 

 

理大校長唐偉章教授致歡迎辭時，邀請與會者思考一個問題：香港的長者會對社會構成負擔，還是成為社

會的資產，藉知識及經驗貢獻社群？唐教授強調，若社會現在能夠探討相關的可能性，香港便能為未來作

好準備。「現時百分之十四的人口年齡在 65 歲以上，在未來 25 年間，這個年齡組別佔總人口的百分比預

計會升至百分之三十。」唐教授相信理大的跨學科課程及研究能夠協助香港應付人口老化帶來的挑戰。 

 

主禮嘉賓香港特區政府食物及衞生局副局長陳肇始教授形容此研討會為「重要、適切及饒具意義」，她指

出香港與其他先進經濟體系一樣，均面對人口老化、醫療科技發展令醫護成本增加，以及市民對相關服務

的期望愈來愈高等問題。「面對上述挑戰，香港政府正致力維持本地醫護體系的均衡和長遠發展。」陳教

授補充道，政府在擴充、更新及建設醫院的同時，亦嘗試找出更多方法平衡公、私營醫護界別的協作和發

展。 

                                                               

諾貝爾獎得主莫理斯爵士發表題為「醫療與護理的未來成本」的主題演講。  

 

諾貝爾獎得主莫理斯爵士則另闢蹊徑，提出香港不只是面對老年人增加的問題，而是面對人口老化的問

題；莫理斯爵士指，假設大部份醫療支出在生命臨終階段增加的說法成立，那麼醫護開支將會與死亡人數

掛勾，並非與老年人口掛勾。他的假設將為此問題重新定位並提供新的解決方案。另一位主講嘉賓李烱前

教授分析，如何利用經濟數據協助藥劑業擴大優勢。「藥物買家不單可以利用經濟數據去了解製藥成本，

更可與製藥公司協商合理價錢，加強藥劑業對社會的貢獻。」李教授說。 



 

 

李烱前教授發表題為「利用醫療經濟數據優化醫療效益－全球宏觀分析」的主題演講。 

 

研討會隨後分為六節分論壇，討論 34 份有關老齡化及醫護服務的課題，包括「國際醫療旅遊及全人健康」、

「創意基層醫療」、「醫護機構的表現、評核及管理」、「長期護理與復康」、「醫護改革與持續發展」

及「醫護的創意及高等教育」。 

 

理大酒店及旅遊業管理學院邱漢琴教授報告，亞洲區醫療旅遊業的最新發展及香港發展醫療旅遊時面對的

挑戰。該學院的另一位講者 Deniz Kucukusta 博士則指出，研究顯示文化差異、語言障礙、嚴格法例及執

行病人後續服務的困難等因素均可能阻礙本港醫療旅遊業的發展。 

 

PolyU SPEED 高級講師兼研討會籌委會主席方玉輝醫生在分論壇中提出香港推行公私營醫護機構協作計

劃的優點，包括善用私營機構的技巧、經驗、科技及創意，為公營機構提供更優質服務，並加強兩者在提

供服務時的統一問責制度。這計劃亦可能面對以下問題，包括不穩定的服務水平、黑箱作業及缺乏透明度、

公營機構欠缺營運優勢。方醫生總結公私營醫護機構協作計劃的價值時，期望這項計劃能夠改善公私營醫

護機構營運不平衡的情況、提升護理質素、善用資源、加強訓練、經驗及專業分享，以及最終確保醫護體

系的持續發展。 

 

 

方玉輝醫生在其中一個分論壇中發表題為「香港公私營醫護機構協作計劃－如何制訂有效策略？」的演講。 

  


